
物业两年不公示，业委会起诉打官司
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业主投诉
公共收益收支成谜
要求物业公示遭拒

“2年来，物业没有主动公示过小区公共收益收支

情况，业主对其收支情况不了解。”近日，海甸岛燕兴城

业委会主任温先生反映，自2022年以来，该小区物业

对小区电动车停车棚、保安亭等地进行了翻新，但在动

工前未向业主公示相关情况。“物业改建电动车停车

棚、保安亭的款项来源没有公示，有业主质疑私自动

用了小区的公共收益。”温先生说，此前，有不少业主

就此事向相关部门投诉，执法部门也曾多次现场执法

责令其停工整改。

温先生是燕兴城小区业委会主任，据其反映，燕兴

城属于老旧小区，该小区共303户业主，其中一大部分

是候鸟型业主，不常居住。2021年，小区成立业委

会。2022年，小区通过业主大会表决更换了物业服务

公司，该物业服务公司进场前与业委会签订了相关的

服务合同，合同约定物业公司前期垫资30万元对小区

进行维护修缮。服务期间，小区公共收益由物业公司

收取部分服务费用后，剩余归全体业主所有，物业公司

应按时与业委会进行结算。但2022年5月份以后，该

物业公司从未主动公示公共收益收支情况，不与业委

会进行结算。对此，业委会已多次反映无果，已起诉至

法院。

19日上午，记者来到该小区走访，并未看到小区公

示公共收益收支情况。海南鸿正福辉物业服务有

限公司负责人张先生回应称，自 2022 年 5 月份以

来，物业管理处的确未公开小区公共收益账目，原

因在于与业主委员会有纠纷。“进场服务时我们就

垫钱为小区做了服务，目前公共收益的收入根本不

够我们的垫资。”张先生说，因业委会与物业有矛

盾，2022年以来，业委会一直要求物业终止服务合

同撤场，但张先生认为，要求物业终止合同应通过

业主大会表决，否则业委会无权单方面终止合同。

张先生表示，要与业委会结算公共收益应召开业主

大会同意，否则物业管理处不会结算和公开小区公共

收益。

记者了解到，目前双方正通过司法途径解决服务

合同的相关纠纷。

记者走访
公共收益怎么管？
部分小区业主说了算

小区公共收益怎么管、如何用，是与每个小区业主息

息相关的事，也是业主们的合法权益。连日来，记者走访

海口部分小区发现，部分小区通过业委会督促物业公司积

极公示公共收益的收支账目，公共收益如何使用，也作为

业主大会的重要议题由全体业主商议决定。

“去年小区通过业主大会商议决定把小区闲置的公

共区域利用起来打造健身房，现在已经成为小区业主的

主要活动场所之一。”近日，海航豪庭北苑一区业委会委

员何兴国向记者介绍，该小区的公共收益主要来自电梯

广告、户外广告以及公共区域的租赁费等，为了让业主能

更清楚了解公共收益的相关情况，账目每半年公示一

次。在该小区业委会办公室内，小区的每年度公共事务

都进行了罗列公示，业主一目了然。

去年以来，海航豪庭北苑一区经业主大会商议决定，

部分公共收益给业主发了红包。但仍有部分业主认为不妥，

认为公共收益应该用在公共维修等部分。对此，业委会今年

来广泛收集民意，将大多数业主想要商议的议题进行罗

列并公示，以便在业主大会上讨论决策。

已经在业委会工作7年的何兴国深有体会，小区的

事还得业主一起议。“公共收益应接受每一位业主的监

管，怎么花也由大家说了算。”何兴国说，为此，小区每年

至少召开一次业主大会。近年来，该小区的公共收益大

部分用于维修小区公共区域、添置高空抛物摄像头、健身

房等，居住环境越变越好，业主的幸福感也越来越强，召

开业主大会也越来越轻松。“以前召开一次业主大会要挨

家挨户敲门通知，现在大家更愿意主动地参与到议事中

来。”何兴国说。小区业主与业委会、物业管理公司有了

相互的信任和默契，工作开展得也越来越顺畅。

走进红城湖国际广场小区，小区干净整洁，业主阅读

室、健身器材一应俱全。该小区物业管理处负责人高松

介绍，物业管理处在住建、发改等部门的指导下，全面公

示物业服务标准、收费标准、维修资金及公共收益管理使

用情况，通过“晒收支、比服务、晾标准”三项举措，充分保

障业主的知情权和监督权。小区还坚持党建引领，成立

小区党支部，构建“小区党支部+楼栋党员中心户”的组

织体系，引导业主参与小区公共事务议事中来。

小区公共收益
你分红了吗？

律师：维护公共收益权，需运行良好的业主自治

探案说法

近日，海口海甸岛燕兴城小区
业主反映，近2年来，该小区公共收
益一直不公开不透明，业主无法掌
握公共收益的收支情况。对此，业
主多次向物业沟通无果。

6月19日，该小区物业管理处
负责人张先生回应，自2022年5月
份以来，物业管理处未主动公开小
区公共收益账目，原因是物业与业
主委员会有纠纷。燕兴城业主委员
会主任温先生说，因物业未主动公
开小区公共收益，业主委员会已经
向法院起诉。

小区公共收益归全体业主所
有，是业主们的合法权益。记者走
访海口部分小区发现，部分小区通
过业委会督促物业积极公示公共收
益的收支账目，但大部分小区业主
并不清楚该如何监管和使用。就相
关问题，记者采访了律师。

南国都市报记者易帆

小区公共收益该如何监管？业主如何行使

自己的权利？海南东方国信律师事务所律师李

君表示，物业公司将小区公共收益用于补贴日常

管理费用，在法律上并不合理。根据《民法典》的

规定，建设单位、物业服务企业或者其他管理人

等利用业主的共有部分产生的收入，应当在扣

除合理成本之后，属于业主共有。这意味着物

业公司不能单方面决定使用这些收益来补贴管

理费用，而是应该与业主共享这部分收益。

业主如何监管业委会，李君律师支招：业主

可参加业主大会和业委会的定期会议，了解业

委会的工作进展和财务状况；要求业委会定期公

布财务报告，包括所有收支明细，以便业主审查；

推动建立独立的财务审计机制，确保业委会的财

务管理透明和公正；若发现业委会存在不当行

为，业主可以通过法律途径维护自己的权益。

对于没有成立业委会的小区，业主可以通

过以下方式更好地行使自己的权益：业主应积极

发起或参与组织业主大会，通过大会选举产生业

主委员会，以代表全体业主行使权利和监督物业

管理；在业主大会未成立前，物业公司可以代为收

取和保管公共收益，但必须待业主大会成立后交

付业主大会；若物业公司不履行其职责，业主可以

通过法律途径要求物业公司公开共有部分的使

用和收益情况，或对公共区域的收益进行分配。

海南省住建厅相关负责人表示，海南将坚持

党建引领物业管理，将党建工作与物业管理工作

进一步融合，建立完善社区物业党建联建和协调

共治机制，强化行业监管，做优“红色物业”品

牌。同时，海南还将完善制度体系规范物业行业

发展。坚持市场化、专业化方向，完善物业服务

的价格机制、物业管理服务清单和等级标准、收

费规则。还将搭建物业企业信用监管平台，常态

化开展物业服务质量考核评价，规范行业秩序。

物业公司不能单方面决定
公共收益如何用

律师说法


